
Все истины Рождества можно свести к трем главным словам:  БОГ С НАМИ!

се события, которые совершались, казалось бы, сами 
собою, без видимого проявления высшей силы, распо-

ложились так, что явление «тайны Божией» (Кор. 1:26) в мире 
– вочеловечение Сына Божия – приходило в исполнение при-
кровенно для слепых иудеев и неверующих язычников. Пре-
мудрость Божия знала, что такая прикровенность была вполне 
необходима для достижения спасительной цели.

Сын Божий, единосущный Отцу и Святому Духу, Себя ума-
лил, зрак раба приим, в подобии человеческом тем быв, и об-
разом обретеся, якоже человек (Флп. 2, 7).

Это самоуничижение простиралось не только до восприятия 
всего человеческого естества – тела и души, кроме греха, – но и 
соучастия во «всех немощах и страданиях человеческих» (Евр. 
4, 5). Оно началось с той минуты, когда «Слово плоть бысть» 
(Ин. 1, 14), продолжалось во всю земную жизнь Богочеловека и 
ясно выразилась в Вифлеемском событии.

Пещера, в которой приютились Иосиф и Мария, послужила 
особой цели Промысла Божия. Пресвятая Дева не имела нуж-
ды в помощи человеческой, а между тем явлению Бога во плоти 
приличествовало совершиться вдали от шума людского, от лю-
бопытства и мирской суеты. В уединенной пещере, за городом, 
завеса таинственности, сокрывавшая от очей мира колыбель 
Богочеловека, осталась вполне неприкосновенною.

В этом убогом вертепе, как Святая Церковь в своих песнопе-
ниях называет пещеру Рождества Христова, Приснодева родила 
воплощенное Слово Божие – Господа нашего Иисуса Христа. Она 
первая поклонилась Ему со словами, которые влагает в пречи-
стыя Ее уста Святая Церковь: « Боже Вышний, Царь Невидимый! 
Я вижу Тебя и дивлюсь таинству по причине безмерной нищеты 
Твоей: Тебя вмещает малый чужой вертеп. Сладчайшее Чадо! Как 
Я буду держать Тебя на руках Моих, – Тебя, содержащего рукою 
Своею все творения? Какое дивное и величайшее чудо! Как Я 
буду носить Тебя, носящего все Своим словом? Безначальный 
Сын Мой! Твое рождество неизреченно»!

Несмотря на видимое убожество, вертеп Рождества Христова и 
ясли, в которых возлег Богомладенец, пришедший снять с падшего 
человека осуждение греха, преисполнились небесной славы: «Анге-
лы окружали ясли, как престол Херувимский, и, взирая на лежащего в 
них Владыку, в вертепе видели небо» (трипесн.предпр. Р.Х.).

В эти святые дни, мои дорогие, хочу пожелать вам молитвенного 
настроения, Рождественской радости, здравия и спасения.

С любовью о Родившемся Богомладенце Иисусе
Наместник Свято-Пантелеимоновского монастыря

АРКАДИЙ, архиеп. Овидиопольский
 г. Одесса Рождество Христово – 2021 г.
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Матфей рассказывает о 
мудрецах, о зверстве Ирода, о 
бегстве в Египет, о возвраще-
нии Святого Семейства после 
смерти Ирода. Лука повеству-
ет о пастухах, об обрезании 
Христа, о Его Сретении стар-
цем Симеоном и Анной проро-
чицей, о пребывании 12-лет-
ного Иисуса в Храме. То есть, 
как видно, события вполне 
конкретные, но плохо согласу-
емые друг с другом, поскольку 
евангелисты не указывают 
четких временных рамок.

Возникает и еще одна пробле-

ма – Церковь в литургическом ци-

кле совмещает большинство этих 

происшествий в единую череду – 

Рождество, пастухи, волхвы, из-

биение младенцев, Обрезание, 

Крещение, Сретение… Но ведь 

Крещение – событие взрослой 

жизни Христа. Как оно попало в 

этот ряд?

В восстановлении хронологии 

Рождества учтем: подавля-

ющее большинство толковате-

лей полагает, что Вифлеемская 

звезда не была небесным телом. 

Это был или ангел, или иное чу-

десное знамение. Но если оно 

появилось в момент Рождества, 

то необходимо было много вре-

мени, чтобы преодолеть путь от 

Ирака до Палестины: предстояло 

пройти минимум 1500 киломе-

тров. С учетом скорости верблю-

да, на дорогу ушло около месяца, 

если не больше, так как в пути 

всякое бывает. Уже ясно, гости 

с Востока вряд ли могли явиться 

в Вифлеем непосредственно в 

ночь Рождества. А если учесть, 

что сначала они пошли к Ироду, 

переполошив царский двор сво-

ей вестью, то к Спасителю чуже-

земцы, вероятно, пришли лишь 

через несколько месяцев после 

Рождества.

Еще одно обстоятельство: над 

Младенцем Христом как над 

первенцем по закону сделовало, 

кроме обрезания, совершить в 

Храме обряд посвящения Богу 

и принести за Него положенную 

жертву. Очень неудобно было бы 

дважды проделывать путь из Га-

лилеи в Иерусалим – сначала на 

обрезание, затем на обряд соро-

кадневного очищения. И Святое 

Семейство, как и многие другие 

семьи из отдаленных уголков 

Палестины, оставались жить в 

пригородах столицы, чтобы, ис-

полнив весь Закон, после сорока 

дней вернуться домой. По преда-

нию, Иосиф имел довольно вну-

шительную родню, и месяц-дру-

гой Семья могла побыть в гостях 

в одном из ближайших селений 

поблизости от Иерусалима, где 

их и нашли впоследствии волх-

вы.

Принято в такой последова-

тельности размещать все со-

бытия, которые описаны в Еван-

гелии до Крещения:

- Рождество
- Поклонение пастухов
- Обрезание
- Сретение
- Поклонение волхвов
- Избиение младенцев и 
бегство в Египет
- Смерть Ирода и возвра-
щение в Галилею
- Речь 12-летнего Иисуса
- Богоявление на Иордане

О том, что бегство в Египет 

произошло уже после Сре-

тения, говорит краткий срок, ко-

торый прошел с момента Рож-

дества до того, как Симеон взял 

на руки Христа. Нереально было 

прийти из Египта, не попадаясь 

на глаза гвардии Ирода, посетить 

Храм и потом незаметно бежать 

обратно. Скорее всего, события 

происходили как раз наоборот – 

волхвы, пришедшие после Сре-

тения, наделали много шума, и 

люди стали вспоминать о том 

Мальчике, которого благословил 

Симеон. Тогда и стал досадовать 

Ирод, что проглядел Богомла-

денца, дав жуткий приказ убить 

ни в чем не повинных малюток.

Но возникает вопрос: почему в 

литургическом цикле Право-

славной Церкви эти события пе-

ремешаны? Ответ очень прост – 

праздники Рождества, Крещения 

и Сретения появились в разные 

эпохи и наполнились различным 

смысловым содержанием. Пер-

вым возник праздник Богоявле-

ния, который объединял собою 

два момента – Рождество и Кре-

щение. В Рождестве Бог явился 

во плоти, стал Человеком – зри-

мым, осязаемым, во всем по-

добным нам. В Крещении же Бог 

явился во всей троичной полно-

те – во Христе, в возглашавшем 

с Небес Отце и в Святом Духе, 

Который нисшел на Него в теле-

сном виде, как голубь (Лк. 3:22). 

Явление Творца творению – об-

щая идея обоих этих событий.

Вообще, в литургике многое 

может казаться непонятным, 

но это только в том случае, если 

по привычке подгонять даты под 

календарный график. На самом 

деле Церковь объединяет празд-

ничные дни не по хронологиче-

скому, а по логическому принципу, 

совмещая праздники, родствен-

ные по своему значению.

События
Рождества:

Есть в Священной истории осо-
бый эпизод, который относится 
непосредственно к моменту Рож-
дества. Если Лука пишет о трога-
тельной истории поклонения па-
стухов, то Матфей повествует о 
посещении паломников-волхвов. 

В их участии в рождественской исто-

рии можно выделить два принци-

пиально важных момента. Прежде 

всего, они, сами того не подозревая, 

подтвердили чудо Рождества Христова. 

Ведь обычных людей было легко удивить 

чудом, а мага – нет. И если бы Рождение 

Богомладенца было заурядным событием, 

три ученых мужа не проделали бы столь 

опасный путь от Междуречья (современ-

ный Ирак) до Палестины. Но в том-то и 

дело, что все обстояло совершенно иначе. 

Звезда была необычная – она сияла и дви-

галась, указывая путь к Божественному 

Ребенку. И это, не влезавшее ни в какие 

представления об астрономии явление 

уже само по себе словно бы подсказывало 

волхвам, что они придут и увидят чудо. 

А когда они пришли и увидели Спасите-

ля, Его Мать и старца Иосифа, то поня-

ли, что именно к Нему их манила яркая 

точка на небосводе. Чудо было налицо.

Во-вторых, волхвы были чуже-

странцами. 

В Евангелии от Иоанна есть очень 

строгие слова: «Он пришел к своим, но 

свои не приняли Его». И это неприятие на-

чалось уже в момент, когда Мария искала 

место для родов, – ни одна хозяйка не при-

няла роженицу, и им с Иосифом пришлось 

ютиться в сарайчике на окраине города...

Древние иудеи не заметили Рождения в 

мир Спасителя, и на фоне этого равнодушия 

приход волхвов стал символом того, что 

именно язычников Бог обратит к Себе и вос-

создаст из этих людей Свою новую Церковь.

Настоящие мудрецы и по сей день ищут возможности поклониться рождённому Сыну Божьему.

ЧТО, ГДЕ,
КОГДА?



ЧТО ТАКОЕ СОЧЕЛЬНИК 
И ЧТО НУЖНО ДЕЛАТЬ В 
ЭТОТ ДЕНЬ?

Словом сочельник или сочев-

ник называются дни накану-

не двух великих двунадесятых 

праздников: Рождества Христова 

и Богоявления Господня. Назва-

ние происходит от церковносла-

вянского слова "сочиво" – замо-

ченные в воде зерна пшеницы, 

чечевицы, гороха и ячменя. Та-

кую пищу, по уставу, полагается 

употреблять в сочельник. У пра-

вославных христиан есть бла-

гочестивый обычай не вкушать 

до появления первой вечерней 

звезды, напоминающей о явле-

нии звезды на Востоке (Мф. 2:2), 

возвестившей о рождении Иису-

са Христа, но уставом такое воз-

держание не предписано. 

В сочельник служатся цар-

ские часы и совершается литур-

гия свт. Василия Великого.

ЧТО ЭТО ЗА ЗВЕЗДА, 
ПРИВЕДШАЯ ВОЛХВОВ В 
ВИФЛЕЕМ?

Ибо мы видели звезду Его на 

востоке и пришли покло-

ниться Ему (Мф. 2:2). Вопрос 

возник из-за особенностей при-

веденного стиха. Слово "восток" 

надо отнести не к звезде, а к ме-

сту пребывания волхвов: видели 

звезду Его [находясь] на востоке и 

пришли поклониться Ему. Звезда 

же была не астрономическим яв-

лением, а «невидимой силой, при-

нявшей вид звезды» (святитель 

Иоанн Златоуст), «божественной 

и ангельской силой, явившейся 

в образе звезды» (блаж. Феофи-

лакт). Св. Иоанн в подтверждение 

приводит такие соображения: 1. 

Необычен ее путь: текла от се-

вера на полдень (юг). Она вела 

волхвов из Иерусалима в Вифле-

ем, который находится южнее. 2. 

Она является не ночью, а днем. 

Ночью звезды не видно. 3. Звез-

да является, затем скрывается, а 

потом появляется вновь. 4. Звез-

да указывает место не с высоты, 

а опустилась вниз: обыкновенная 

звезда не может показать такое 

малое место как вертеп.

Есть еще одно объяснение 

данного стиха. Греческое слово 

anatolе и славянское восток име-

ют два значения: сторона света и 

восход, исток. При таком объясне-

нии стих может быть прочитан так: 

«мы видели восход звезды Его».

КАК ВОЗНИКЛО ЛЕТОИС-
ЧИСЛЕНИЕ ОТ РОЖДЕ-
СТВА ХРИСТОВА?

Новое летоисчисление введено 

в 525 году настоятелем одно-

го из римских монастырей Диони-

сием Малым. До этого в римской 

империи летоисчисление велось с 

29 августа 284 года н. э. – от на-

чала правления императора Дио-

клетиана (около 243 – 313 гг. н. э.). 

Римляне называли данный период 

«эрой Диоклетиана». С победой 

христианства это летоисчисление 

стали называть эрой мучеников, 

так как Диоклетиан был жестоким 

гонителем христиан.

В 531 году заканчивалвсь 

95-летняя пасхалия, составленная 

архиепископом Кириллом Алек-

сандрийским (376-444), которая 

охватывала период с 153 г. по 247 

г. эры Диоклетиана (с 437 г. по 531 

г. н.э.). Дионисий Малый по указа-

нию папы Иоанна I должен был со-

ставить на очередной 95-летний 

период пасхалию. В 525 году (241 

г. эры Диоклетиана) он произвел 

расчеты. Дионисий принял 532 год 

(248 г. эры Диоклетиана) за начало 

новой 95-ти летней пасхалии. При 

этом он предложил отказаться от 

эры Диоклетиана, а летоисчисле-

ние вести от воплощения Господа 

нашего Иисуса Христа. Согласно 

его расчетам Рождество Спасите-

ля мира соответствовало 754 году 

от основания Рима. Новое летоис-

числение было принято Церковью 

при и императоре Карле Великом.

ПРИЧИСЛЕНЫ ЛИ К ЛИКУ 
СВЯТЫХ КАСПАР, МЕЛЬ-
ХИОР И ВАЛТАСАР?

В Православной Церкви не было 

специального прославления 

волхвов, принесших дары Мла-

денцу Иисусу. О них нам досто-

верно известно только из святого 

Евангелия: войдя в дом, увидели 

Младенца с Мариею, Матерью 

Его, и, пав, поклонились Ему; и, 

открыв сокровища свои, при-

несли Ему дары: золото, ладан и 

смирну (Мф. 2:11). Из какой страны 

были волхвы определенно сказать 

невозможно: скорее всего, из Пер-

сии или Вавилонии. В этих странах 

были известны мессианские ожи-

дания иудеев благодаря пророку 

Даниилу, книга которого распро-

странилась как среди персов, так и 

среди халдеев.

Тема волхов, со временем, 

обросла множеством легенд и 

преданий, и сейчас невозможно 

отделить одно от другого.

Есть предание, что они стали 

христианами и проповедниками 

Евангелия. Их крестил св. апо-

стол Фома, который благовество-

вал в Парфии и Индии. Говорится 

также о том, что их мощи были 

обретены св. царицей Еленой и 

положены в Константинополе. 

Позже, в 5-м веке они бы перене-

сены в Медиолан. В настоящее 

время золотой ковчежец с мо-

щами волхвов находится в Кель-

нском соборе.

Дары волхвов сохранила Бо-

жия Матерь. Перед Своим Успе-

нием Она передала их Иеруса-

лимской Церкви. В 5 в. император 

Аркадий перенес их в Византию. 

После падения Константинополья 

дочь сербского правителя Георгия 

Бранковича Мария, которая была 

вдовой турецкого султана Мура-

та II-го, передала Дары Волхвов 

афонскому монастырю св. Павла. 

На месте встречи святыни 

монахами поставлен крест. Есть 

предание, что Мария сама хоте-

ла внести Дары Волхвов в мона-

стырь, но у стены обители, как 

когда-то царевну Плакидию в мо-

настыре Ватопед, остановил не-

бесный голос и напомнил ей, что 

афонский устав запрещает жен-

щинам входить в обитель.

Дары Волхвов – это 28 не-

больших золотых пластин в фор-

ме трапеции, четырехугольника и 

многоугольника, украшенных из-

ящным орнаментом. И около 70 

небольших, величиной с маслину, 

шариков ладана и смирны. 

Святыни эти сильно благоуха-

ют. Иногда около них происходит 

исцеление бесноватых.

Внимательный читатель 

Евангелия заметит, что списки пред-

ков Иисуса, которые приводят в своих 

книгах апостолы Матфей и Лука, в зна-

чительной мере разнятся. Например, 

Лука начинает родословную Спаси-

теля от самого Бога Отца, а Матфей 

– от Авраама, опуская все те поколе-

ния, которые были до него. Еще одна 

странность – выпадения имен. Даже 

в рамках одной эпохи генеалогии по 

Матфею и по Луке содержат разное 

число родов, что тоже вызывает не-

доумение. Но самым интересным яв-

ляется то, что от Соломона и до са-

мого Христа в родословные вписаны 

абсолютно разные имена. Такое впе-

чатление, будто Матфей и Лука гово-

рят о двух разных Личностях.

На самом деле у первых христи-

ан эти противоречия сомнений не 

вызывали. С самого начала своей 

истории Церковь знала много смут, 

но вот вокруг генеалогий Христа спо-

ров не было никогда. Это значит, что 

и Луку, и Матфея одинаково счита-

ли достоверными источниками. Но 

почему? Ведь расхождения между 

двумя родословными налицо. Раз-

решение этой дилеммы лежит в не-

скольких плоскостях.

По утвердившемуся в Церкви 

взгляду, Матфей приводит генеало-

гию Христа юридическую, а Лука – 

биологическую. Юридически Иисус 

был сыном Иосифа – мужа Марии, а 

биологически имел отношение толь-

ко к своей Матери, которая родила 

Его непорочно – без участия мужа. 

По сути, Матфей излагает родос-

ловную Иосифа, а Лука – Пречистой 

Девы. Естественно, это предполага-

ет и разных предков, и разные вре-

менные отрезки.

Такой шаг евангелистов объясня-

ется очень просто. Матфей был иуде-

ем до самой последней клеточки, и 

его задача как ученика Христова со-

стояла в том, чтобы показать иудеям 

мессианское достоинство Спасите-

ля, а для этого нужно было показать, 

что Иисус происходит от Авраама, 

Иуды, Давида и родился в законной 

семье. Родословная первого Еван-

гелия именно это и делает, каждым 

словом показывая, что Иисус и есть 

Наследник-Мессия.

Лука тоже был евреем, но обра-

зование и воспитание он получил 

эллинское, и видел задачу своей про-

поведи по-другому. Ему как ближай-

шему ученику апостола Павла была 

особо дорога мысль, что Христос при-

шел не к отдельно взятому народу, 

а ко всему миру. И поэтому рассказ 

Луки о предках Иисуса начинается 

не Авраамом, а самим Адамом. Бо-

лее того, во главе всей этой цепочки 

стоит Сам Бог Отец – безначальный 

Родитель безначального Слова. Того 

Слова, которое, в конце концов, стало 

плотью ради спасения человечества.

Иисус Христос явился как Бог и Человек в одном Лице, чтобы Бог и человек могли снова быть счастливы вместе.



Рождество — совершенный праздник: Бог так возлюбил этот мир!

Совершенный подарок — Он отдал Своего Единородного Сына. Единственное условие — поверить в Него.

Награда за веру — жизнь вечная.

О чем говорит нам Церковь, 
вспоминая Крещение
Господне в Иордане? 

1. Как и когда появился праздник Бо-

гоявления?

Конкретную дату назвать практически не-

возможно. Единственное, что можно утверж-

дать, опираясь на сохранившиеся историче-

ские упоминания, – это то, что в конце II века 

он уже был известен Церкви. Вообще, 

Богоявление, несомненно, восходит к 

апостольским временам и относится 

к триаде самых древних праздников – 

вместе с Пасхой и Пятидесятницей. Но 

если два последних возникли практи-

чески сразу после образования первых 

христианских общин (как правопреем-

ники ветхозаветных Песаха и Шавуота), 

то Богоявление – праздник изначально 

христианский, и для его идейной кри-

сталлизации понадобилось несколько 

десятилетий. Можно предположить, что 

к концу I века он получил свое смысло-

вое наполнение, а в течение последую-

щего столетия обрел некие литургиче-

ские формы. 

2. Почему у него два названия – 

Крещение и Богоявление? Или 

это разные праздники?

Сейчас в православной традиции эти 

названия относятся к одной и той же дате 

– 6 (19) января, однако мало кто знает, 

что древние христиане в этот день от-

мечали целых три события – Рождество 

Христово, поклонение волхвов и Крещение 

Господне!

Дело в том, что до IV века Церковь зна-

ла один-единственный праздник – Богояв-

ление, который включал в себя всю палитру 

рождественско-крещенских смыслов. Но со 

временем каждый евангельский эпизод стал 

вспоминаться особо, и за ним закреплялась 

отдельная календарная позиция. Особенно 

интенсивно этот процесс шел на западе, где 

Богоявление праздновалось целых две не-

дели – начиная 25 декабря и кончая 6 янва-

ря. Вполне естественно, что главенствующая 

роль в этом четырнадцатидневном периоде 

отводилась Рождеству, за которым «подтяги-

вались» все другие новозаветные события.

На востоке все происходило гораздо мед-

леннее, и вплоть до V века существовал еди-

ный для всех день Богоявления – 6 января. 

Ситуация изменилась в середине столетия, 

когда Халкидонский собор 451 года поста-

новил, что отныне христиане империи будут 

праздновать Рождество 25 декабря, как это 

давно уже практиковалось на западе. Преж-

няя же дата после этого постепенно приобре-

ла свою нынешнюю крещенскую «смысловую 

нагрузку».

Однако решения Халкидонского собора 

признали не все. Монофизиты до сих пор от-

мечают Рождество и Крещение в один день.

В наше время, относясь к одному дню, 

слова «Крещение» и «Богоявление» выра-

жают разные грани единого целого. Первое 

название говорит об омовении на Иордане, а 

второе возвещает о том, что Бог явился лю-

дям во плоти и стал истинным Человеком.

+++ 

Зачем я живу? Какова Цель моей жизни? – 

эти вопросы оставались без ответа в рам-

ках любой, даже самой развитой языческой 

мифологии. И только Библия говорит нам: 

Бог есть Личность, и Бог есть Любовь.

Теофания (Богоявление) Библии – это 

явление Бога, которому дорого Его тво-

рение и которому очень хочется, чтобы 

все созданные Им разумные существа со-

участвовали в Его радости. Он является 

человеку и до грехопадения, и после него, 

тем самым показывая, что никакая внеш-

няя случайность не изменяет главной цели 

нашей жизни – стать причастниками Жиз-

ни Вечной. В день Своего омовения в водах 

Иордана Христос впервые является миру 

во славе – благословляемый гласом Отца и 

осеняемый Духом Святым. Это была самая 

полная Теофания в земных условиях – Тео-

фания, о которой язычники могли только 

мечтать, поскольку нам явились не мелкие 

духи, а Сам Бог – Пресвятая Троица. 

+++

3. Зачем в Иордан погружался Хри-

стос? Ведь Он безгрешен.

Да, Христос безгрешен, а Иоанново омо-

вение было символом покаяния и веры в гря-

дущего Мессию. Иисус лично не нуждался в 

таком омовении, но Он все-таки совершил 

обряд, и Церковь усматривает в этом по-

ступке Спасителя очень глубокий смысл.

Прежде всего, погружением в реку на-

равне с другими кающимися Христос пока-

зывает, что добровольно и всецело подчи-

няет Себя всем условиям падшего мира. А 

раз грешники должны были пройти очисти-

тельный ритуал во имя Того, Кто искупит их 

грехи, то и Сам Искупитель проходит этот 

же обряд, чтобы подчеркнуть связь между 

Ним и теми, кто в Него верует.

Своим омовением Иисус исполнил по-

следнюю заповедь Ветхого Завета, и одно-

временно – освятил грядущее новозаветное 

Таинство Крещения. Теперь всякий, над кем 

оно совершается, незримыми ниточками со-

единен с Богом, Который пришел в мир ради 

спасения каждого из нас. 

4. Что символизирует собою погру-

жение в воду? Почему именно вода 

является ключевым образом празд-

ника?

Потому что это как раз то вещество, вне 

которого и без которого немыслима сама 

биологическая жизнь. Это перво-

элемент всего земного бытия. На-

пример, посылая космические ап-

параты на другие планеты, ученые 

ищут в первую очередь воду в лю-

бом ее виде. Без воды невозмож-

но протекание большинства хими-

ческих реакций. Она всегда была 

символом жизни и чистоты, и не-

удивительно, что Христос освящает 

вещественный мир через воду, а не 

каким-либо иным способом. 

+++ 

6 января – это именно тот 

день, когда Церковь с особой си-

лой говорит о том центральном 

месте, которое занимает в жизни 

человека Таинство Крещения. Как 

иорданское погружение Спасителя 

было началом Его земного служе-

ния, так и Крещение является для 

верующего началом его спасения. 

К сожалению, сейчас многими это 

восприятие праздника Богоявле-

ния утрачено, и на первое место 

ставится иная цель – заполучить завет-

ный сосуд с водой, которую священнослу-

житель торжественно освящает во время 

богослужения. Но как бы там ни было, Бо-

гоявление – это именно крещенский празд-

ник, несущий очень важную идею того, что 

без принятия Таинства Крещения человеку 

спастись невозможно. 

+++

5. На Богоявление освящают воду. 

Каковы ее свойства? Для чего она 

нужна?

Вода освящается особым чином, который 

совершается лишь раз в году особым вели-

ким освящением. По традиции Русской Церк-

ви, вода освящается утром и вечером. 

Среди прихожан распространен взгляд, 

что «вечерняя» и «утренняя» вода имеют 

различную «энергетику», но такие заявления 

глубоко чужды церковному преданию. 

Окончание на 5 стр.

ВАЖНЫЕ
ВОПРОСЫ



Депутаты Верховной Рады на днях снова приняли законо-

проект об электронных коммуникациях. Закон устанавливает то-

тальную слежку за гражданами Украины. Например, в статье 119 

говорится, что провайдеры обязаны фиксировать и хранить все 

действия пользователя как мобильной связи, так и интернета. 

Операторы мобильной связи обязаны записывать все разговоры 

своих абонентов. Интернет-провайдеры обязаны фиксировать все 

посещения пользователя, все его интернет-платежи, геолокацию 

и многое другое. И естественно предоставлять доступ правоох-

ранительным органам ко всему этому. Вероятно, закон, в той или 

иной форме будет принят. Подобное существует во многих стра-

нах, включая Россию. 

Безусловно, все это нарушает конституционные права граж-

дан, повышает управляемость общества в «нужном» направлении 

и увеличивает возможности принудительного воздействия на не-

покорных. Но для нас это еще и повод задуматься вот о чем. Еще 

совсем недавно как мы воспринимали духовные поучения о том, что 

на Страшном суде Божием и даже на частном суде после смерти 

каждого человека будут явлены ВСЕ ДЕЛА, СЛОВА И ПОМЫШ-

ЛЕНИЯ человеческие? Что в некиих хартиях, книгах все о нас за-

писывается... Мы кивали головами, но воспринимали это абстрак-

тно. Порой мы грешим и со временем забываем этот грех и живем 

себе дальше. И вот теперь пришло время, когда мы можем себе уже 

не представить, а увидеть техническое подобие того, о чем сказа-

но в Священном Писании – очень конкретно. Каждое слово, дей-

ствие, покупка, местонахождение человека теперь отслеживается 

электронными системами. Все, что мы сделали, сказали, подумали 

в нашей жизни, фиксируется. И ни одно слово или действие в сети 

не пропадает и не может быть уничтожено бесследно.

«И увидел я мертвых, малых и великих, стоящих пред Богом, и 

книги раскрыты были, и иная книга раскрыта, которая есть книга жиз-

ни; и судимы были мертвые по написанному в книгах, сообразно с 

делами своими» (Откр. 20:12).

Будем же каяться в грехах пока есть время, а не забывать о них, 

ибо все будет явлено в час Суда Божия.                                       СПЖ

Христос был произведен на свет Матерью, которую Он Сам сотворил. 

Как Младенец бессловесный плакал в яслях — Он, Слово, без Которого все красноречие человечества безмолвно.

Предстоятель УПЦ призвал быть духовно готовыми к негативным 

последствиям от визита Константинопольского патриарха в Украину, 

если таковой состоится в 2021 году.

Анонсированный приезд патр. Варфоломея в Украину не предве-

щает ничего хорошего. Блаженнейший Митрополит Киевский и всея 

Украины Онуфрий сказал на ежегодном собрании духовенства Ки-

евской епархии в декабре 2020 года: «Нас беспокоит то, что в Укра-

ину собирается приехать патриарх Константинопольский Варфо-

ломей. Если это произойдет, то нам следует ожидать обострения 

и без того тяжелой ситуации с украинскими раскольниками. Воз-

можна новая волна провокаций, захвата храмов, информационного 

давления и очередных попыток дискредитации Украинской Право-

славной Церкви».

По мнению Предстоятеля УПЦ, «патриарх Варфоломей приедет 

не для того, чтобы что-то дать Украине, а для того, чтобы что-то 

взять из Украины».

«Хотел бы призвать всех вас быть готовыми к такому развитию 

событий и в первую очередь – быть готовыми духовно. Вооружив-

шись молитвой, терпением и любовью, защищать чистоту право-

славной веры, отстаивать свои христианские принципы, которыми, 

к сожалению, пренебрегает патриарх Варфоломей и его последова-

тели, и защищать свои святыни. Желаю всем нам мужества и твер-

дости в вере, помня, что Бог не в силе, а в правде», – подчеркнул 

Блаженнейший Митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий.

Окончание. Начало на 4 стр.

Просто, со временем,  прихожан в храмах 

стало так много, что освященной за один раз 

воды не хватало на всех желающих.

Вода эта – Агиасма (в переводе с грече-

ского – «великая святыня») почитается лишь 

немногим меньше Причастия. Даже молит-

вы великого чина освящения напоминают 

Анафору – самую главную молитву, во вре-

мя которой хлеб и вино становятся Телом 

и Кровью Христа. Церковь верит, что после 

великого чина крещенская вода необъясни-

мым образом становится той самой водой, в 

которую вошел Спаситель две тысячи лет на-

зад. Отсюда – и такое огромное благоговение 

к этой великой святыне.  В некоторых случа-

ях Агиасма становится эквивалентом Прича-

стия. Например, когда по эпитимии из-за тяж-

ких грехов человеку запрещено приступать к 

Чаше, ему разрешено пить Агиасму как некое 

утешение в период исправления.

Пьется она натощак и обязательно – с мо-

литвой и верой. 

6. Чем Агиасма отличается от воды, 

освящаемой в другие дни года?

Кроме Богоявленской православная тра-

диция знает и другую святую воду – она бла-

гословляется «малым» чином на молебнах. 

Это тоже святыня, но меньшего порядка, чем 

Агиасма. Ее святость сродни святости любо-

го посвященного Богу предмета – то есть на 

нем благодать Божья почивает, но каких-либо 

существенных преобразований с ним не про-

исходит. А вот в случае с Агиасмой и с При-

частием все как раз наоборот – вода, хлеб и 

вино, сохраняя свои физические свойства, 

приобретают новые качества и являют со-

бою совершенно иную, отличную от земной, 

реальность.

7. Правда ли, что на Крещение освя-

щается не только та вода, над кото-

рой священники молятся, но и вооб-

ще вся вода на Земле?

Да, правда! В одном из праздничных гим-

нов поется: «Днесь вод освящается естество». 

Но между Агиасмой и водой, например, в ка-

ком-либо болоте разница все же есть. Агиасма 

– это святыня в самом полном смысле слова, 

а вода в реке – в переносном. Мы называем 

воду в источниках святой в знак того, что сво-

им погружением на Иордане Христос напол-

нил всю окружающую природу новым смыс-

лом. Что каждая капля воды, каждая травинка 

и каждый атом с пришествием в мир Спасите-

ля в перспективе становятся вместе с челове-

ком наследниками Вечности. Освящение воды 

в водоемах на Богоявление – это напомина-

ние о том, что нынешнее состояние природы 

– противоестественно, и подлинный образ 

твари – совсем иной: он лучше, чище, светлее 

ее теперешнего падшего состояния. Каковой 

является обычная вода в день Крещения Го-

сподня, таковой она станет после второго при-

шествия Христа. Весь мир тогда будет великой 

Агиасмой, ибо каждая молекула будет прони-

зана благодатью Божьей. И это блаженное со-

стояние природы мы отчасти можем ощутить 

уже сейчас – на праздник Богоявления.

Александр МОИСЕЕНКОВ
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В кризисные моменты исто-

рии в поисках ответов на вызовы 

времени часто возникает желание 

представить, как бы поступили в 

нынешней ситуации те или иные 

исторические лица. 

Нужно найти в жизни чтимого 

подвижника сходную ситуацию и 

посмотреть, как он вел себя в ней. 

Ответ на свои вопросы я получил 

совсем недавно, причем неожи-

данным образом.

В соцсети ВКонтакте мне на-

писала Наталья Корткерос: «У нас 

умер папа, разбирали его библи-

отеку и там есть одна небольшая 

брошюра о св. Иоанне Кронштадт-

ском. Вот фото этой брошюры. 

Если Вам она интересна – напи-

шите, пожалуйста... Может, она 

для Вас (или музея) важна?».

Я ответил, что все, что связано 

с именем св. Иоанна Кронштадт-

ского нам дорого и интересно, что 

мы с благодарностью примем бро-

шюру об отце Иоанне. Через не-

сколько дней мы получили в дар 

эту книгу.

В этой дореволюционного из-

дания книжке были статьи-вос-

поминания о Кронштадтском па-

стыре, которые публиковались 

сразу после его кончины в газете 

«Ведомости С.-Петербургского 

градоначальничества». Эта одна 

из крупнейших столичных газет 

«всегда охотно помещала воспо-

минания из жизни о.Иоанна Крон-

штадтского». Хотя книжечка была 

небольшая, но воспоминания в 

ней оказались ценными и малоиз-

вестными.

Буквально на первых же стра-

ницах я прочитал историю на ин-

тересующую меня тему – о том, 

как Батюшка вел себя во время 

холеры в Кронштадте. Речь шла о 

холерной эпидемии в России на-

чала 1890-х гг., усилившейся го-

лодными 1892-93 годами. Только 

в эти два года было зарегистриро-

вано 620 тысяч больных, из кото-

рых половина умерли.

Приведу полностью это свиде-

тельство, рассказанное со слов 

капитана I ранга «К.»:

«В России была холерная эпи-

демия. От страшной болезни по-

гибло много народа.

Морское начальство приняло 

все меры к тому, чтобы холеру 

не занесли в Кронштадт, боясь 

за жизнь наших славных моря-

ков. С Петербургом сообщение 

было почти прервано, а все при-

ходившие из Балтийских портов 

из Швеции, Дании и Финляндии 

коммерческие суда подвергались 

карантину, и команде не разреша-

лось выходить на берег до разре-

шения командира порта.

Раз пришло шведское судно 

– большой грузовый пароход «Гу-

став Адольф» – и остановилось 

на большом рейде. С парохода 

сигнализировали, что «есть хо-

лерные больные».

Случайно узнал об этом отец 

Иоанн и, когда катер с врачами и 

санитарами готов был отчалить 

от пристани Купеческой гавани, на 

берегу появился батюшка:

– Остановитесь! Подождите 

меня!

– Куда вы, батюшка? Ведь мы 

едем на холерный пароход!

 – И я с вами.

Это было сказано таким твер-

дым, не допускающим возражения 

голосом, что служителям медици-

ны пришлось принять на борт и 

этого чудесного врачевателя не-

дугов и душевных, и телесных.

На иностранном пароходе 

представились тяжелые карти-

ны... Холерные больные корчи-

лись в судорогах... У некоторых 

ноги сводило так, что они коле-

нями касались почти подбородка. 

Заразные извержения всюду были 

разбросаны по палубе и в каютах.

Окинув быстрым взглядом 

окружающую ужасающую обста-

новку, отец Иоанн резко спросил, 

обращаясь к русским врачам:

– Кто говорит из вас по-

шведски?

Нашелся доктор, живший одно 

время в Стокгольме.

– Я говорю по-шведски.

– Ну, идем!... Скажи капитану, 

чтобы он приказал вынести всех 

больных на палубу!

Повеление было исполнено.

Отец Иоанн осенил себя крест-

ным знамением и подошел к боль-

ным.

– Переведи! – властно сказал 

он доктору, сопровождавшему 

его. – Святый целитель Пантелеи-

мон, моли Бога о сих страждущих 

чадах.

Долго молился отец Иоанн...

Доктор, прерывавшимся от 

рыданий голосом, переводил на 

шведский слова его молитвы, стоя 

на коленях.

...Больные, несмотря на свои 

нестерпимые мучения, постепен-

но стали прислушиваться к сло-

вам молитвы и, незаметно для них 

самих, но на глазах у здоровых на-

чали распрямляться их судорожно 

согнутые конечности, прекрати-

лись извержения... Замолкли хрип 

и стоны.

И при благоговейной тишине 

звучал металлический голос отца 

Иоанна и прерывистый взволно-

ванный голос случайного пере-

водчика.

Отец Иоанн, благословив всех 

больных, уехал с парохода и, по-

винуясь совету врачей, провел на-

значенный ими срок в карантине, в 

морском госпитале.

Как было потом удостоверено 

морскими и крепостными властя-

ми в Кронштадте, на пароходе «Гу-

став Адольф» ни одного случая 

смерти от холеры за время стоян-

ки его на рейде не было.

Приблизительно месяца через 

четыре капитан парохода Липа-

нен прислал отцу Иоанну пись-

мо с просьбой прислать портрет 

батюшки с собственноручной 

надписью. Отец Иоанн исполнил 

желание шведского морехода и 

послал портрет. Русскую подпись 

поставил сам, а приветствие на 

шведском языке написал все тот 

же переводчик-доктор.

Не раз в Морском офицерском 

собрании заходила речь об этом 

событии, и многие из молодежи 

говорили:

– Но ведь, как рисковал наш 

батюшка!

– Не забудьте, что он – отец 

Иоанн! – отвечали старые мор-

ские волки». 

+++

Повествование завершается 

словами: «Нам, современникам 

жизни досточтимого отца Иоанна, 

трудно и преждевременно выска-

зывать свое мнение о содеянном 

им. Об этом в достаточной полно-

те скажет история». 

Видимо, пришло в наше время 

истории сказать свое слово. Крон-

штадтский пастырь преподает 

нам пример крепкой и мужествен-

ной веры исполнения пастырского 

долга. Он понимал всю опасность 

посещения корабля (после прохо-

дит даже карантин в морском го-

спитале), но, тем не менее, испол-

няет свой долг, свидетельствуя 

иноверным Истину Православия.

Свящ. Геннадий БЕЛОВОЛОВ

2 января – память святого праведного Иоанна Кронштадтского

Уходящий год заставил нас чаще, чем 

раньше, прибегать к молитве о теле-

сной крепости и здравии. Для христиани-

на любая болезнь имеет как медицинский 

аспект, так и духовный. 

В  традиционном церковном понима-

нии болезнь – это попущенное испытание, 

которое надо достойно принять и понести, 

и сделать душеполезные выводы.

Встречал я, что в аскетических общи-

нах стараются поначалу предложить пол-

ный доступный набор медицинской по-

мощи. И только наряду с этим, отнюдь не 

вместо лечения, прибегают к молитве и 

таинствам Церкви. 

Также встречал и то, что крепкая мо-

литва болящего и его окружения сильно 

корректировала сразу или потом, как сей-

час принято говорить, протокол лечения, а 

то и отменяла его вовсе. 

И сейчас не забудем с верою прибегать 

к сугубым молитвам, в том числе – к свя-

тым врачам и целителям.

Николай СМИРНОВ


